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En 9 estados, el corredor del terror para migrantes 
De 2019 a lo que va del año se han registrado 810 desapariciones de centroamericanos y 
sudamericanos; cárteles, los principales ejecutores: especialistas 

 
La partidocracia coletea; se niega a dejar privilegios 
Tras el amago de 90 Diputados contra la reforma para acotar el TEPJF, Morena y PRI preparan 
un nuevo dictamen, mientras que el PAN analiza bajarse del acuerdo 

 
Revira EU a México: Sí producen fentanilo 
Alerta Jefe antidrogas de Washington crisis mexicana 

 
Un Juez, no la FGR, decidirá si Garduño se va: López Obrador 
Migración. El Presidente sigue a la espera del informe de Gertz y califica por ahora al titular del 
INM de “recto y trabajador”; Adán Augusto confirma que sigue en su cargo, atento a heridos y 
hechos de la tragedia 

 
EU devolverá 5 mil mdp desviados con Moreira 
Son fondos confiscados a Héctor Villareal, ex jefe de Finanzas de Coahuila 

 
Ve Fed “recesión leve” en EU para finales del año 
Quiebras. En la reunión de marzo tasa habría subido medio punto, en ausencia de crisis 
bancaria: minutas 

 
Eliminan cabotaje de iniciativas de reformas a las leyes aeronáuticas 
Ante inconformidad se hará un análisis más profundo 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

Juez decidirá si se va Garduño, no FGR: AMLO  
https://www.milenio.com/politica/juez-decidira-si-se-va-garduno-no-fgr-amlo 
Ciudad de México. - El titular del Instituto Nacional de Migración (INM), 
Francisco Garduño, se mantendrá en su cargo, pese a que la Fiscalía General 
de la República (FGR) decidió proceder penalmente en su contra por la 
muerte de 40 extranjeros en la estación de Ciudad Juárez, Chihuahua. 
Así lo confirmó el presidente Andrés Manuel López Obrador en la mañanera, 
al considerar que se debe conocer primero el alcance de la investigación. 
“Falta que la FGR informe más sobre la investigación y que los jueces sean 
los encargados de impartir justicia. Desde el principio sostuvimos que no 
habrá impunidad para nadie; ya no son los tiempos de antes”, aseguró. 
 
Envía AMLO iniciativa para extinguir financiera rural  
https://www.jornada.com.mx/notas/2023/04/12/politica/envia-amlo-iniciativa-para-
extinguir-la-fnd/?from=homeonline&block=primeraojeada 
Ciudad de México. - El presidente Andrés Manuel López Obrador envió una 
iniciativa para extinguir la Financiera Nacional de Desarrollo Agropecuario, 
Rural, Forestal y Pesquero (FND), que enfrenta una cartera vencida de 8 mil 
454 millones de pesos, 26 por ciento de su cartera crediticia.  
La situación de la financiera es de un “desequilibrio financiero generalizado”, 
pues al incremento de la cartera vencida se agrega el aumento en el costo 
de la cobranza, encargada a despachos externos de poca efectividad, 
explicó el mandatario en la iniciativa, que se turnó a comisiones. 
La extinción de la FND estará a cargo del Instituto para Devolver al Pueblo 
lo Robado, que fungirá como liquidador único y tendrá “las más amplias 
facultades para actos de administración, dominio, pleitos y cobranzas”. 
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Ebrard llega a Washington para participar en reunión de 
seguridad  
https://www.milenio.com/politica/ebrard-llega-a-washington-para-participar-en-reunion-
de-seguridad 
El canciller Marcelo Ebrard llegó esta tarde a Washington, donde mañana 
participará, junto con otros integrantes del gabinete de seguridad, en 
reuniones de alto nivel sobre fentanilo y tráfico de armas con sus 
contrapartes de Estados Unidos y Canadá. La tarde de este miércoles el 
gobierno estadunidense ofreció una recepción a la delegación mexicana en 
el Observatorio Naval de la capital de la Unión Americana.  
Antes del inicio de la recepción, el secretario Marcelo Ebrard reiteró que 
México es el principal aliado internacional de Estados Unidos en la lucha 
contra el fentanilo. El canciller adelantó que la prioridad para México es 
frenar el tráfico de armas de Estados Unidos para reducir la capacidad de 
fuego de las organizaciones criminales y tener más seguridad en nuestras 
comunidades. 
 
Adán López, dispuesto a comparecer por tragedia en estación 
del INM  
https://www.jornada.com.mx/notas/2023/04/12/politica/adan-lopez-dispuesto-a-
comparecer-por-tragedia-en-estacion-del-
inm/?from=homeonline&block=carousel&opt=articlelink 
El secretario de Gobernación, Adán Augusto López Hernández, se dijo 
dispuesto a comparecer ante el Senado de la República para informar sobre 
la tragedia en la que murieron 40 indocumentados en instalaciones del 
Instituto Nacional de Migración (INM) en Ciudad Juárez, en caso de que así 
lo apruebe el pleno. De esta manera el funcionario dio respuesta a la 
demanda de la senadora panista Kenia López Rabadán, para que dé la cara 
y responda por la muerte de los migrantes.  
En medio de una reunión del político tabasqueño con senadores de Morena, 
el PVEM, PT y PES en la sede senatorial, la panista coloco en el salón del 
encuentro un cartelón en el que le pidió dar la cara. 
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Crece oposición a reforma contra TEPJF  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/crece-oposicion-a-reforma-contra-tepjf/ 
Ya suman cerca de 100 las diputadas y diputados de diversas bancadas, 
principalmente de Morena, que se oponen a la reforma que acota las 
atribuciones del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación. 
Ayer miércoles, el debate en esa materia continuó tras bambalinas. Desde 
las 8:30 horas, en el comedor de la fracción de Morena, se reunieron Ignacio 
Mier, Sergio Gutiérrez y Juan Ramiro Robledo, del partido guinda; Rubén 
Moreira, del PRI; Jorge Romero y Elías Lixa, del PAN; Luis Espinosa Cházaro, 
del PRD; Gerardo Fernández Noroña, del PT, y Carlos Puente, del PVEM, 
quienes abordaron la posibilidad de eliminar el apartado en el que se 
prohíbe al tribunal emitir sentencias en materia de paridad y acciones 
afirmativas, pero no hubo consensos. 
 
La partidocracia coletea; se niega a dejar privilegios; renace 
Primor  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/la-partidocracia-coletea-se-niega-a-dejar-
privilegios-renace-primor/1581396 
Ante las inconformidades de al menos 90 morenistas, petistas y 
verdeecologistas por la eliminación de las atribuciones del Tribunal Electoral 
en materia de acciones afirmativas, con la iniciativa que se discute en la 
Cámara de Diputados, legisladores de Morena y PRI preparan un nuevo 
dictamen para salvar la reforma y sofocar las protestas. El coordinador de los 
diputados de Morena, Ignacio Mier, y el legislador y líder nacional del PRI, 
Alejandro Moreno, informaron ayer que un grupo de trabajo está 
reformulando el dictamen. Con los cambios se busca garantizar las 
candidaturas por acciones afirmativas y se refuerza la despenalización de 
los actos anticipados de campaña para los aspirantes presidenciales.  
Sin embargo, al abandonar la propuesta original pactada en materia de 
acciones afirmativas, la cual establecía que la implementación de éstas se 
sujetaría literalmente a lo especificado en la ley y la Constitución, se 
eliminaría el cambio que más interesaba a la bancada panista, por lo que 
todavía anoche Acción Nacional ponderaba su salida del acuerdo para 
respaldar la reforma. 
 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/crece-oposicion-a-reforma-contra-tepjf/
https://www.excelsior.com.mx/nacional/la-partidocracia-coletea-se-niega-a-dejar-privilegios-renace-primor/1581396
https://www.excelsior.com.mx/nacional/la-partidocracia-coletea-se-niega-a-dejar-privilegios-renace-primor/1581396


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
Baja Inai cortina para atender a ciudadanos; ya no puede 
resolver sobre quejas  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/baja-inai-cortina-para-atender-a-ciudadanos-ya-
no-puede-resolver-sobre-quejas/1581405 
El Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y Protección 
de Datos Personales (Inai) dejó de operar ayer formalmente para atender 
denuncias ciudadanas. Según Blanca Lilia Ibarra, comisionada presidenta 
del órgano autónomo, ayer el Pleno del Inai no pudo sesionar por falta del 
quórum legal para hacerlo. El 31 de marzo, ante la salida de Francisco Acuña, 
el Inai quedó con cuatro comisionados haciendo inviable que su consejo 
pudiera operar, dado que está impedido por sus estatutos. 
“En esta Sesión Pública se resolverían, en promedio, 500 medios de 
impugnación de la ciudadanía, los cuales quedarán en espera hasta que se 
concluya el proceso de designación en el Senado”, dijo. 
 
AMLO sepulta su iniciativa sobre cabotaje; “ganamos todos”: 
pilotos  
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/volver-a-categoria-1-el-reto-para-aviacion-fdan/ 
Luego de que el presidente Andrés Manuel López Obrador anunció en su 
conferencia que las iniciativas de reformas a la Ley de Aviación Civil y la Ley 
de Aeropuertos ya no incluye el tema del cabotaje, el Frente por la Defensa 
de la Aviación Nacional (FDAN) considera que la siguiente prioridad es 
recuperar la Categoría 1 en aviación civil. El cabotaje permitiría que 
aerolíneas extranjeras operaran rutas en territorio nacional.  
Ángel Domínguez, presidente del FDAN, dijo que la decisión de AMLO 
muestra que hay diálogo y consenso entre poderes, tomando en 
consideración a trabajadores, en un tema donde toda la industria aérea 
estaba de acuerdo. “Lo rescatable del tema del cabotaje es que nos sentó a 
la mesa a todas las partes: al Ejecutivo, al Legislativo, a la industria, a las 
aerolíneas, a grupos aeroportuarios y a colegios de profesionistas que 
integramos el Frente”, destacó. 
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En 9 estados, el corredor del terror para migrantes  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/en-4-anos-han-desaparecido-810-migrantes-en-
su-paso-por-mexico-hacia-eu/ 
En poco más de cuatro años, es decir, del 1 de enero del 2019 al 10 de abril 
del 2023, se han registrado 810 desapariciones de migrantes de 
Centroamérica y Sudamérica en nuestro país en su intento de llegar a 
Estados Unidos de acuerdo con la Comisión Nacional de Búsqueda (CNB). 
En este lapso hay nueve estados que concentran los más altos registros de 
desaparición de extranjeros y son: Coahuila (125); Chiapas (57); Veracruz (56); 
Tabasco (56); Tamaulipas (55) y Chihuahua (46). Le siguen Nuevo León (38); 
Jalisco (33) y Sonora (31). Especialistas describen que las desapariciones son 
ejecutadas principalmente por los cárteles de Sinaloa, del Golfo y Jalisco 
Nueva Generación (CJNG), derivado de la pugna que existe por el derecho 
de paso entre los corredores hacia el norte, lo que lleva a que los extranjeros 
padezcan secuestro, extorsión y hasta reclutamiento forzado a sus filas. 
 
Paran trabajadores de Tren Maya  
https://www.reforma.com/aplicacioneslibre/preacceso/articulo/default.aspx?__rval=1&urlre
direct=/paran-trabajadores-de-tren-maya/ar2586348 
Al menos 120 trabajadores de la Estación Centenario del Tramo 7 del Tren 
Maya pararon ayer sus labores en demanda de la revisión de contratos y en 
protesta de supuestos malos tratos por parte de ingenieros militares que 
tienen a su cargo ese trazo. 
 
Pegarán a inversionistas proyectos de ley de AMLO  
https://www.reforma.com/aplicacioneslibre/preacceso/articulo/default.aspx?__rval=1&urlre
direct=/pegaran-a-inversionistas-proyectos-de-ley-de-amlo/ar2586278?v=2 
De aprobarse dos nuevos proyectos de Ley presentados por la 
Administración del Presidente Andrés Manuel López Obrador, implicarán 
un impacto negativo en la seguridad jurídica de las empresas que se podría 
extender más allá del actual sexenio, advirtieron análisis por separado de 
S&P Global Market Intelligence y de Galicia Abogados. 
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Revira EU a México: sí producen fentanilo  
https://www.reforma.com/aplicacioneslibre/preacceso/articulo/default.aspx?__rval=1&urlre
direct=/revira-eu-a-mexico-si-producen-fentanilo/ar2586102?v=4 
Funcionarios de EU rebatieron dichos de AMLO y aseguraron que el 
fentanilo se produce en México y es traficado hacia suelo estadounidense. 
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Trascendidos 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/bajo-reserva/cine-palomitas-y-refrescos-gratis-
para-la-shcp/ 
Ríspida se tornó por momentos la reunión de los morenistas con el 
secretario de Gobernación, Adán Augusto López, sobre todo en el tema del 
Instituto Nacional de Trasparencia y Acceso a la Información (Inai). Nos 
dicen que hubo reclamos de varios senadores; algunos cercanos a Monreal 
insisten en que debe prevalecer el derecho constitucional a la transparencia 
y rendición de cuentas de las instituciones, mientras que otros, los llamados 
duros, insistieron en que no se vote a los comisionados que deben suplir las 
vacancias en el instituto, aunque el Tribunal Federal los sancione por no 
hacerlo. Pero, mientras los políticos pelean, ayer el órgano garante de la 
transparencia no pudo tener sesión del pleno por falta de quórum legal para 
hacerlo y, según los datos de la propia presidenta del Inai, Blanca Lilia Ibarra, 
se dejaron de resolver unos 500 medios de impugnación de la ciudadanía, 
los cuales se acumularán a los de las siguientes sesiones, mientras los 
senadores decidan dejar de pelearse y designen a los consejeros. 
 
Templo Mayor  
https://www.reforma.com/aplicacioneslibre/preacceso/articulo/default.aspx?__rval=1&urlre
direct=/templo-mayor-f-bartolome-2023-04-13/op247019 
UNA DUDA: si a Francisco Garduño lo acusan por ejercicio indebido del 
servicio público, ¿también le van a dar prisión preventiva como a Jesús 
Murillo Karam y a Rosario Robles? Obviamente no, pues ya se sabe que para 
Andrés Manuel López Obrador el peso de la ley es sólo para los adversarios, 
no para los amigos. 
 
Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1706 
Que la controversia interpuesta por el INAI para exigir que se nombre a los 
comisionados faltantes fue turnada a la ministra Loretta Ortiz, quien 
resolverá si la admite a trámite, en el entendido de que se trata de un asunto  
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de interés mayor para el Presidente al grado de que ya vetó los 
nombramientos de Ana Yadira Alarcón y Rafael Luna por considerar que se 
trataba de un enjuague de Morena y PAN en el Senado. Por cierto, la falta 
de esos dos integrantes propició que ayer no se completara el quórum en 
ese organismo y, por tanto, no se desahogaran cientos de impugnaciones 
ciudadanas, que se irán acumulando con los días. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

COLUMNAS 
 

Carlos Loret de Mola 
Adán exhibe a su jefe en una grabación  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/carlos-loret-de-mola/adan-exhibe-a-su-jefe-en-
una-grabacion/ 
En una reunión privada con los senadores de Morena, el secretario de 
Gobernación, Adán Augusto López, exhibió a su jefe, el presidente de 
México: contó que López Obrador vetó el nombramiento de comisionados 
del INAI porque “lo que más nos conviene es que haya un período de un 
impasse”, es decir, un tiempo en que el órgano de transparencia quede 
inoperante. “Estamos en el mundo ideal”, dijo López Obrador a su principal 
operador político. Y éste transmitió el mensaje tal cual.  
Al platicar con el grupo parlamentario de Morena en el Senado, el secretario 
de Gobernación dijo con franqueza que, al principio de la discusión sobre el 
INAI, en una reunión con el Presidente, le había explicado que el Senado 
nombraría a dos personas en torno a las que había acuerdo con los otros 
partidos políticos, y que el presidente dio su aval para que eso sucediera. 
 
Mario Maldonado 
Sheinbaum, ¿la heredera? entre luces y sombras  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/sheinbaum-la-heredera-entre-
luces-y-sombras/ 
Claudia Sheinbaum es la favorita del Presidente; su hija política, quien ha 
sido leal al movimiento y a los ideales de Andrés Manuel López Obrador 
desde la creación del PRD, en 1989. La actual jefa de Gobierno está en el 
corazón del tabasqueño y más aún en el de su esposa Beatriz Gutiérrez 
Müller y en el de su hijo Andrés Manuel López Beltrán “Andy”, quien lleva 
múltiples asuntos en el gobierno. Ambos operan en Morena y en Palacio 
Nacional para que la “doctora” sea la candidata y la sucesora de AMLO. Pero 
también hay dudas sobre su desempeño y la frase de su campaña 
anticipada #EsClaudia puede desvanecerse rápido hasta llegar al punto de 
que la elección se ponga en riesgo. 
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Héctor de Mauleón 
El mensaje que Tomás Zerón le envía a AMLO desde Tel Aviv  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/hector-de-mauleon/el-mensaje-que-tomas-
zeron-le-envia-a-amlo-desde-tel-aviv/ 
A las 10 de la mañana del 16 de febrero de 2022, tres expertos en recopilación 
de inteligencia y vigilancia encubierta llegaron a un exclusivo restaurante 
situado al norte de Tel Aviv: el Greco Ozari. Eligieron una mesa y pidieron de 
comer y de beber, aunque en realidad buscaban el sitio idóneo para instalar 
cámaras y micrófonos. Ese día, el subsecretario de Gobernación Alejandro 
Encinas y el ex director de la Agencia de Investigación Criminal de la 
desaparecida PGR, Tomás Zerón, iban a reunirse en secreto. 
Esta información fue dada a conocer el pasado 7 de abril por el periódico 
más importante y de mayor circulación en Israel: Yedioth Ahronoth, al que 
Zerón concedió una entrevista exclusiva. 
 
Enrique Quintana 
Iberdrola y sus misterios  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2023/04/13/iberdrola-y-sus-
misterios/ 
El acuerdo de venta de 13 plantas eléctricas de Iberdrola ha dejado más 
misterios en la medida que se observan con más y más detalle la 
transacción y la forma en la que se presentó. Un tema que genera 
interrogantes es el salto que presuntamente se tendría en la generación por 
parte de la Comisión Federal de Electricidad (CFE). Le recuerdo que, al 
anunciar la transacción el pasado 4 de abril, el presidente de la República 
señaló que con ella la CFE pasaría de generar el 39.6 por ciento del total de 
la electricidad al 55.5 por ciento. Es un salto de casi 16 puntos porcentuales. 
AMLO también recordó que el compromiso de su gobierno fue llegar al 
menos al 54 por ciento del total al término del sexenio generado por la CFE, 
lo que ya sería rebasado con la operación con Iberdrola. 
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Raymundo Riva Palacio 
Ciudad Juárez, otro engaño, otra burla  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2023/04/13/ciudad-
juarez-otro-engano-otra-burla/ 
Una bomba sacudió el martes por la noche a la opinión pública. La Fiscalía 
General de la República informó que había abierto una investigación en 
contra del director del Instituto Nacional de Migración, Francisco Garduño, 
por una presunta conducta delictiva al incumplir con sus obligaciones de 
protección y seguridad de las personas y los centros provisionales 
migratorios a su cargo. Pareció un acto de justicia tras la tragedia en Ciudad 
Juárez, pero no lo es. Fue una acción política y mediática más que una de 
justicia, y una invitación indirecta del presidente Andrés Manuel López 
Obrador a su viejo amigo Garduño para que renuncie, con la certeza de que 
está blindado y nunca terminará en la cárcel.  
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Después de 11 años, dan certeza a 160 mil hectáreas en 
Chimalapas  
https://imparcialoaxaca.mx/oaxaca/759802/aprueba-legislatura-local-reforma-que-da-
certeza-a-limites-de-chimalapas-frente-a-chiapas/ 
Oaxaca. - Por unanimidad, el pleno de la LXV Legislatura aprobó el dictamen 
de reforma constitucional mediante el cual, da certeza jurídica a una parte 
de los límites de Oaxaca con Chiapas en la zona de los Chimalapas y da 
cumplimiento al mandato de la Suprema Corte de Justicia de la Nación 
(SCJN). En sesión extraordinaria de este miércoles, las y los diputados 
también facultaron al gobernador Salomón Jara Cruz para que lleve a cabo 
un convenio amistoso con el estado chiapaneco para lo referente al lado sur 
de la colindancia, misma que tendrá que elevarse al Senado para ser 
ratificado. El consejero jurídico del gobierno estatal, Giovanny Vázquez 
Sagrero, señaló que son alrededor de 20 mil personas las que habitan en el 
municipio creado por Chiapas, Belisario Domínguez y en los asentamientos 
de Rodulfo Figueroa, Rafael Cal y Mayor, quienes se encuentran en 
indefinición, dado el proceso jurídico. Para esas personas, se les frenaron 
diversos procesos de atención como la credencialización por parte del 
Instituto Nacional Electoral (INE). “El agravio fue para el pueblo Chimas, 
nosotros tenemos que abonar por reconstruir el tejido social y en breve se 
estarán implementando talleres de paz y firmamos un convenio con la 
Procuraduría Agraria para el cumplimiento pacífico de la sentencia”, refirió. 
 
Piden productores no cancelar incorporación de beneficiarios 
al programa de fertilizantes  
https://suracapulco.mx/impreso/1/piden-productores-no-cancelar-incorporacion-de-
beneficiarios-al-programa-de-fertilizantes/ 
Guerrero, Chilpancingo. - Dirigentes de organizaciones campesinas, 
pugnaron porque la coordinación del programa Fertilizantes para el 
Bienestar del gobierno federal abra una ventanilla para incorporar a nuevos 
productores este año.  
 

https://imparcialoaxaca.mx/oaxaca/759802/aprueba-legislatura-local-reforma-que-da-certeza-a-limites-de-chimalapas-frente-a-chiapas/
https://imparcialoaxaca.mx/oaxaca/759802/aprueba-legislatura-local-reforma-que-da-certeza-a-limites-de-chimalapas-frente-a-chiapas/
https://suracapulco.mx/impreso/1/piden-productores-no-cancelar-incorporacion-de-beneficiarios-al-programa-de-fertilizantes/
https://suracapulco.mx/impreso/1/piden-productores-no-cancelar-incorporacion-de-beneficiarios-al-programa-de-fertilizantes/


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
También criticaron que no haya una estrategia de evaluación y seguimiento 
del padrón para verificar que los que reciben el insumo realmente siembren. 
El lunes, la directora de apoyos para la producción agrícola y coordinadora 
del programa Fertilizantes para el Bienestar, Arely Cerón Trejo, informó que 
la convocatoria para el programa se publicará esta semana, a más tardar el 
viernes, y adelantó que no habrá una ventanilla para nuevos registros. 
También informó que hubo una reducción de aproximadamente 15 mil 
productores que se dieron de baja o se salieron del programa por muchas 
causas. Por ejemplo, porque los ayuntamientos no los apoyaron para el 
traslado y al productor le cuesta trabajo hacerlo lo que es causa de baja. 
Además, explicó que hay un alto porcentaje que tienen problemas por la 
tenencia de la tierra. “Ante una Procuraduría Agraria (PA) y un Registro 
Agrario Nacional (RAN) inoperantes, la gente no tiene las condiciones para 
actualizar sus documentos, y si antes era difícil hacerlo, ahora es mucho más 
para tener sus documentos que son causas y motivos para no acceder al 
programa”. 
 
Entregan 218 documentos agrarios a ejidatarios de Tres Valles  
https://www.masnoticias.mx/entregan-218-documentos-agrarios-a-ejidatarios-de-tres-
valles/ 
Veracruz, Tres Valles. - Un total de 218 documentos agrarios fueron 
entregados a campesinos ejidatarios en ceremonia que presidió la alcaldesa 
de Tres Valles, Zulema Aguilar García. Mientras que el residente de la 
Procuraduría Agraria en Cosamaloapan, Ángel Barrios Domínguez, 
agradeció a la presidente municipal tresvallense el apoyo al proceso de 
entrega, en favor de quienes son parte los núcleos ejidales de Plan de 
Allende, Los Naranjos, Las Marías, Las Yaguas, La Guadalupe, Las Mesillas, 
Ojochal, Las Maravillas, Paraíso Río Tonto, Zapote Reforma, Las Margaritas, 
Pueblo Nuevo, Nuevo Mondongo, y Nuevo Los Ángeles, entre otros.  
Con dicha entrega se da la certidumbre jurídica de los beneficiarios, 
garantizada por los titulares del Registro Agrario Nacional y la Procuraduría 
Agraria, así como por la administración estatal, que encabeza el gobernador 
Cuitláhuac García Jiménez. 
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Gobierno Municipal de San Andrés Tuxtla y RAN dan certeza 
jurídica a predios rurales  
https://www.diarioeyipantla.com/gobierno-municipal-de-san-andres-tuxtla-y-ran-dan-
certeza-juridica-a-predios-rurales/ 
Veracruz, San Andrés Tuxtla. - En el marco de la campaña nacional de 
entrega de documentos agrarios, decenas de sanandrescanos de 
comunidades rurales, recibieron este miércoles, certeza jurídica sobre su 
patrimonio, gracias la gestión del gobierno municipal de San Andrés Tuxtla 
que preside la doctora María Elena Solana Calzada, quien acudió ante el 
Registro Agrario Nacional (RAN), para consolidar la legalización de sus 
predios. Para hacer la entrega de la documentación que da certeza jurídica 
a los predios que fueron legalizados ante el RAN, acompañaron a la 
alcaldesa el ingeniero José Antonio Ochoa Meza, Jefe de Brigada del RAN, 
que acudió en representación del ingeniero Javier Sandoval García, 
delegado del RAN, el ingeniero Juan Romero Modis, Jefe de Residencia de 
la Procuraduría Agraria en la cabecera distrital, así como el Síndico Único, 
Roberto Enríquez Ruiz, y los regidores, Mayra Patricia Xolo Hernández, 
Abelardo Javier Ortiz Navarrete, Edgar Leoncio Antemate Caixba, Ximena 
Tress Fadanelli, Edgardo Cecilio Ramírez Sosa, Omar Martínez Aranda, 
Concepción Carmona Caldela y Gabriela Díaz del Castillo Domínguez. 
 
Se entregan 141 certificados parcelarios, de uso común y título 
de solares urbanos a ejidatarios, el Lerdo  
https://www.aldianoticias.com.mx/se-entregan-141-certificados-parcelarios-de-uso-comun-
y-titulo-de-solares-urbanos-a-ejidatarios-el-lerdo/ 
Veracruz, San Andrés Tuxtla. - En un acto de justicia social y con el objetivo 
de garantizar y dar certeza jurídica a los ejidatarios, el Registro Agrario 
Nacional (RAN) hizo entrega de 141 Certificados Parcelarios, Certificados de 
Uso Común, Título de Solares Urbanos a ejidatarios de Zacatal, Lerdo de 
Tejada y Pucheta. Fue en las instalaciones del Teatro de la Ciudad Juan 
Romero Vela donde se llevó a cabo la campaña de entrega de documentos 
Agrarios a los ejidos de este municipio. Estuvieron presentes para darle la 
certeza jurídica a la propiedad de todos los sujetos agrarios del campo 
veracruzano, la Sindica en funciones Karem Sahara Ruiz Machucho en 
representación de la Alcaldesa en funciones María Esther Arróniz López, el  
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Secretario del Ayuntamiento Luis Eliseo Reyes Sosa, el Juridico de este 
mismo Lic. Miguel Ángel Román García, Ing. Marco Polo Cruz Sevilla, el Ing. 
Alfredo Utrera Vázquez del Registro Agrario Nacional, el Ing. Juan Beltrán 
Ventura y el Lic. Mario Tostado Sánchez visitadores de la Procuraduría 
Agraria con sede en San Andrés Tuxtla. 
 
Apertura Artemio Moriya Primera Mesa de Justicia Agraria en 
Tacámbaro  
https://luciernaganoticias.com/noticia/Apertura-Artemio-Moriya-Primera-Mesa-de-
Justicia-Agraria-en-Tacambaro6437224abd8dc 
Michoacán, Tacámbaro. - Con gran afluencia de ejidatarios, avecindados y 
posesionarios interesados en el tema agrario, el alcalde Artemio Moriya 
Sánchez apertura la primera mesa de Justicia Agraria.  Convocados en el 
auditorio municipal los ejidatarios escucharon de las autoridades 
municipales, de la Secretaría de Agricultura y de la parte Agraria las 
bonanzas de traer hasta casa la posible solución a los problemas ejidales, 
permitiendo exponer sus necesidades y problemáticas.  
Por su parte la Representante Federal de la Procuraduría Agraria en el 
Estado de Michoacán, Martha Ortiz Ayala resaltó la importancia de 
regularizar las propiedades ejidales, así como de las propias  autoridades, 
“en Tacámbaro tenemos 20 núcleos ejidales, 19 ejidos y una comunidad 
agraria, y nuestra línea de trabajo es acercarnos con los servicios  a todos y 
que efectivamente sean transparentes, implican que les pueda comentar 
que de los 20 que tenemos en Tacámbaro, 19 están vigentes en sus órganos 
de vigilancia, implicando estar siempre atentos a todas sus problemáticas, 
teniendo una representación legal y tramitar cada una de sus 
problemáticas, nuestra finalidad es asesorar a todos”   
 
El caso Malinche aún no concluye y se llegara hasta las últimas 
consecuencias advierte el comisariado ejidal, Jaime Montiel 
Caballero  
https://estado29.mx/?p=85638 
Tlaxcala. - El presidente del Comisariado Ejidal del Ejido San Luis, Jaime 
Montiel Caballero, informó que el Caso Malinche aún no ha terminado, y 
esto se debe a la exigencia de los campesinos que forman el Ejido San Luis,  
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para que se aclare el manejo de más de 26 millones de pesos que 
supuestamente fueron entregados en 2018 por el entonces secretario ejidal, 
Alfredo Montiel Bretón. En entrevista con este medio de comunicación, 
Montiel Caballero explicó que, a su llegada a la titularidad de Comisariado 
Ejidal, se planteó la necesidad de llevar a cabo una auditoría que aclare 
como se entregaron los recursos a los campesinos que aparecieron en el 
padrón ejidal, sin embargo, este procedimiento se ha aplazado debido a las 
prácticas burocráticas de la Procuraduría Agraria. Por lo que señaló que 
una vez que se tenga la información completa del proceso de entrega de 
los recursos del Caso Malinche, se llevará a cabo una asamblea informativa 
para que todos los ejidatarios conozcan con claridad que se hizo con los 26 
millones de pesos que la Secretaria de Desarrollo Agrario, Territorial y 
Urbano (SEDATU) a través del programa de Atención a Conflictos Sociales 
en el Medio Rural (COSOMER), entregó al Ejido San Luis del Municipio de 
Huamantla, por devolver las mil 464 hectáreas del parque nacional 
Malinche al Ejido San Juan del Municipio de Ixtenco. 
 
 

Sector Agrario 
 
 

DOF: 13/04/2023  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5685495&fecha=13/04/2023#gsc.tab=0 
CONVENIO Marco de Coordinación para la distribución y ejercicio de los 
subsidios del Programa de Mejoramiento Urbano de la Vertiente 
Mejoramiento Integral de Barrios para el ejercicio fiscal 2022, que celebran 
la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano, el Estado de 
Campeche y el Instituto del Deporte del Estado de Campeche. 
 
Exhorta Román Meyer a gobiernos estatales armonizar 
legislación con la Ley General de Movilidad y Seguridad Vial  
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/exhorta-roman-meyer-a-gobiernos-estatales-
armonizar-legislacion-con-la-ley-general-de-movilidad-y-seguridad-vial-331277 
Baja California. - El titular de la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y 
Urbano (Sedatu), Román Meyer Falcón exhortó a los gobiernos estatales a 
armonizar su legislación con la Ley General de Movilidad y Seguridad Vial  
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(LGMSV) antes del mes de junio de este año, a fin de garantizar a nivel 
nacional un modelo de desarrollo eficiente, igualitario, incluyente y 
sustentable. “Sólo cuatro estados -Aguascalientes, Jalisco, Nayarit y 
Yucatán-, han armonizado su legislación con la LGMSV; convocamos al resto 
de las entidades a que realicen este procedimiento para mediados del año”; 
expresó el funcionario al transmitir su mensaje vía remota durante el cuarto 
foro regional para la construcción conjunta de la Estrategia Nacional de 
Movilidad y Seguridad Vial 2023-2040 (Enamov).  
 
Ante los reflectores del mundo, Sedatu presume política de 
vivienda de la 4T  
https://www.eleconomista.com.mx/econohabitat/Ante-los-reflectores-del-mundo-Sedatu-
presume-politica-de-vivienda-de-la-4T-20230412-0038.html 
Los caminos que esta administración federal han tomado en materia de 
vivienda son la autoproducción y la planeación territorial, los cuales han 
generado resultados para combatir el rezago habitacional en el país, así lo 
informó Román Meyer Falcón, titular de la Secretaría de Desarrollo Agrario 
Territorial y Urbano (Sedatu) en el Foro de Ministros y Autoridades Máximas 
de la Vivienda y el Urbanismo de América Latina y El Caribe 2023 (Minurvi). 
En el foro, celebrado en Buenos Aires, Argentina, Meyer Falcón detalló que, 
del 2019 a la fecha, el gobierno ha apoyado a más de 1 millón de familias con 
acciones de autoproducción de sus hogares, lo cual ha representado una 
inversión cercana a los 4,000 millones de dólares.  
"Es prioridad continuar impulsando acciones de autoproducción y 
mejoramiento porque es la modalidad que más se requiere para atacar el 
déficit de vivienda en el país", destacó el funcionario en la ponencia frente a 
autoridades de distintos países de América Latina. 
 
Demandan indígenas del ejido Buenavista instalación de un 
Banco del Bienestar  
https://www.xevt.com/tabasco/demandan-indigenas-del-ejido-buenavista-instalacion-de-
un-banco-del-bienestar/261997 
Tabasco. - Habitantes del ejido Buenavista, de la zona indígena Yokot´an del 
municipio de Centro demandaron la instalación de un Banco del Bienestar 
para alrededor de 18 mil beneficiarios de programas federales. 
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Un grupo de líderes en representación de las 42 comunidades interesadas 
acudieron este miércoles a las instalaciones de la delegación del Bienestar 
en Villahermosa, donde reclamaron que a pesar de que iniciaron el trámite 
desde hace dos años, su solicitud no ha avanzado. Claro Hernández 
Hernández, uno de los gestores señaló que los mismos pobladores donaron 
el predio para su edificación, mismo que ha sido visitado por personal de 
Sedena, Sedatu y Bienestar, quienes han avalado las condiciones y la 
realización del proyecto. Apuntó que de este asunto tiene conocimiento 
Víctor Lamoyi, director del Banco del Bienestar, sin embargo, tampoco ha 
tomado cartas en el asunto. 
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